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政府应抵御消费券

带来的短暂快感
话题：从成都到杭州，再从南京到深圳，越

来越多的地方政府开始向市民发放消费券。
观点：然而，尽管消费者和企业都喜欢

政府发消费券，我却反对政府大规模发放
消费券。为什么？

虽然发消费券对消费确有刺激作用，
但是靠发券刺激出的消费增长并不健康。
当消费者花完手里的消费券后，很有可能
又回到等发下一轮消费券的状态。只有基
于消费者的实际需求和实际购买力的消费
增长才是健康的。

发消费券带不来真正的企业竞争力。
如果中国企业一遇到市场疲软，就要求政
府大量发行消费券，中国企业的竞争力永
远无法与世界先进企业比拟。

我以为，各级政府要有毅力抵御发消
费券带来的短暂快感，把精力花在提高经
济发展的真正动力上。

扬子晚报
“躲猫猫事件”缺了

谁的身影
话题：上周轰动全国的云南“躲猫猫”

事件，“网民调查组”的面世，成为这一连续
剧的一大高潮。

观点：“躲猫猫”事件真相已陷入困顿，
思考却未曾停顿。真相必然会大白吗？我
们真的能洞悉一切真相吗？

近年来，每逢一些公共事件，明明该人
大代表挺身而出，但我们罕见人大代表及
时站出来，以至于坊间屡发“到底谁在代表
我们”的沉重吁告。这是让人不安而颇感
遗憾的。人大代表是民意代表，只有责无
旁贷地介入公共事件，迅速还事件一个真
相，给公众一个交代，才能强化自身地位、
真正代表人民。

燕赵都市报
从文怀沙现象看国

学江湖的出路
话题：学者李辉的一篇文章，不仅让一直

高高在上的文怀沙变成了“江湖人士”，而且还
使其“国学大师”称谓打上了引号。

观点：一人之毁誉暂不管他，但是牵涉
到对“国学”的认知却让人沉思。在我看来，

“国学大师”的坍塌，恰恰能让我们认真反思
这些年的“国学热”，冷静地思考国学的出路。

事实上，任何文化和文明的传承都是
扬弃和融合的过程，这样的文化和文明才
有生命力。而从现在“国学大师”、“国学
家”的作为看，他们奉为圭臬的是纯种文化
基因的卫道，只要是传统的东西，无论精华
还是糟粕，要么看作是神圣不可侵犯，要么
当作神秘主义的禁脔。

文化没有好坏，文明没有高低。多元
时代，如果“国学”是激活老旧的文化基因，
这样的“国学”不仅可能带来文化上的毒
素，更可怕的是，它还会造成一大批道貌岸
然的国学骗子。

公立医院何以集体涨价钻
了新医改的空子？

2008年10月23日，山东省物价局、山东省
卫生厅联合下发通知，对4000多项医疗服务价
格进行调整。春节过后，济南市级公立医院也
在酝酿涨价。 （2月23日《瞭望东方周刊》）

不是我们记忆力太好，而是在医改过程中
公立医院的“出手”实在太快。在去年11月份
新医改征求意见刚刚结束的时候，面对新医改
拟“取消15%药价加成”的做法，先行试点地区
的公立医院便“意味深长”地说：如果没有合适
的回补措施，公立医院很可能因此而“巨亏”。
面对新医改，如此讨价还价的声音犹在耳边，山
东省公立医院便用新一轮的集体涨价，向新医
改公开叫板。

在新医改拟“取消15%药价加成”、政府补
贴难以切实落实的情况下，公立医院注定会想
方设法在增加诊疗服务收入上打主意——在

“逆向涨价”的“合谋”中，当地相关部门难道没

有认识到这个简单的问题吗？ 重庆 李唐

拿圆明园兽首进行政治敲
诈，仅是“不差钱”？

随着 23日巴黎佳士得公司拍卖中国圆明
园兔首、鼠首铜像日子的到来，中国律师团组织
的追索国宝行动吸引了全世界众多媒体的关
注。据报道，兔首、鼠首铜像现在的持有人皮埃
尔·贝尔热为归还中国文物开出条件：让达赖回
西藏。 （2月23日《环球时报》）

如果兔首、鼠首铜像按原计划公开拍卖，利
益回报可想而知。所以，听说皮埃尔·贝尔热开
始考虑将兔首、鼠首铜像归还给中国，而不是拍
卖的时候，还以为皮埃尔·贝尔热真的是不缺
钱、不在乎钱呢。谁曾想，他还有更大的野心在
里面，拿兔首、鼠首铜像来要挟中国政府满足达
赖回西藏的条件。

皮埃尔·贝尔热自己也承认这是一种勒索
行为：“……这很明显是勒索，但我接受这种做

法。”当一个人无耻到如此地步，我们还要对其
抱什么希望呢？唯有依靠正义，通过法律渠道
来解决。 江苏沭阳 万阕歌

“是我自己跌的”，如此被
破解的两难困境

南京一名75岁的老汉下车时，一头从公交
车后门跌倒在地，老汉大喊是我自己跌的，众乘
客才上前救他。 （2月22日《南京晨报》）

又是南京，又是老人跌倒，又是无人敢扶……
经历过著名的“彭宇案”之后，莫说在事发地的南京
市，就是全国各地的人都心有余悸，仿佛得了某种
恐惧症一般，遇见跌倒的老人不敢伸手。如今，南
京这位75岁老汉一声大喊“是我自己跌的”，以
颇具自我嘲讽意味的话语，道出了无尽的世态
炎凉，也一语破解了那个“两难困境”。

其实，大喊一声“是我自己跌的”，尽管破解了
一种“两难困境”，却并不能解决全部的问题，“两难
困境”依然以其他形式存在。 浙江台州 宣华华

值得注意的是，高德良委员所提及的问题涉
及了自身的利益。作为参加会议的代表，本来他
可以理所当然地接受会议的安排。但是，他选择
了提出意见，哪怕自己的待遇会因此而变化，这种
不以个人利益为重，而以政协委员角色发言的行
为，其实正是委员们应该具有的一种角色感。每
次两会期间，之所以有那么多代表或委员的发言
显得“麻辣”，让公众不能接受，甚至觉得难以理
解，根本的原因就是这些发言者的角色感没有保

持好，忽视了社会对他们的角色期待。
其实，政协委员的参政议政能力，首先就表

现在他们对公众话题的态度上。可以说，此次
高德良委员所提出的具体意见是什么并不重
要，重要的是他行为中所表现出的客观论事的
角色感。因为，具有了这种角色感才能够真正
地把握住公共议题，才能够对公共议题进行公
正的探讨。

乾羽

政协委员应具有客观论事的角色感

一天乘公交，忽然发现
车厢中变了样：一些座位被
拆除。于是，有不少乘客对
公交公司这种做法表示不
满，认为侵害了乘客利益。

印象中后来公交公司领导出面解释，说这样做
正是为了方便旅客，特别是方便那些因进城打
工要带大包小包行李上车的农民工。

仔细想想，公交公司那样做，的确用心良
苦，也是不得已而为之。

生活在城市，出门乘公交，依然是大多数人
的选择，因此公交车是城市里不可或缺的一道

风景。此外，由于自由度的空前扩大，人们南来
北往，买卖兴隆，除了那些进城务工的农民外，现
在城市中也有不少人常常要带着大件物品乘公
交，可由于过去有规定，如果公交司机不让上车，
所带物品“超标”者往往也就只有“望车兴叹”。

现在好了，3月1日起，《郑州市城市公共
交通条例》正式实施，该条例删除了原规定中

“不能携带体积超过0.25立方米、占地面积超
过0.5平方米或者长度超过1.5米的物品”的条
文，这意味着今后在郑州乘坐公交车，携带物品
大小不受限制。这不仅方便了进城打工的农民
工，对其他一些常常需要带着大件物品乘公交

的人也是一个福音。
关注民生，以人为本，是建设和谐社会的一

个主题。政府各部门不仅要从大的方面着想，
也还要从细节着手，像公交公司此次删除某些
条文一样删除各部门中不利于民生、不利以人
为本的某些规定，让不论居住生活在我们这个
城市还是仅仅路过这里的人，都能充分体会到
这座城市的温情、城市的爱心，也能提高城市的
品位，增加城市的凝聚力。

当然，作为一个“公共交通条例”，一定要考
虑得周全些，既要照顾那些带着大件物品的乘客，
又不能顾此失彼，损害了另外一些乘客的利益。

评“在郑州乘公交携带物品大小不受限”（A05版）

在生活末节中体现以人为本
□首席评论员 闵良臣

拒住五星级酒店是一份“行为提案”
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广州市政协十一届三次会议22日开幕，大会首次安排委员在五星级的
白云国际会议中心酒店食宿。对此“优待”，市政协委员高德良却不领情，他
说：“我拒绝领房卡，也不会在这里住，在金融危机背景下如此安排，我认为是
极大的浪费！”（2月23日《新快报》）

这份“行为提案”意味深长
据报道可知，入住五星级酒店，代表委员的房

费每天近300元，加上会务费、餐饮费等，则每人每
天500元，毫无疑问，这是一笔不菲的开支。显而
易见，该“行为提案”直指政府提高会议食宿标准
的奢侈，同时也是对压缩会议开支、降低行政成本
的一次积极吁请。

就现实语境来看，该“行为提案”同样应令以
“住五星级酒店”之类拉动内需论调的实践者迷途
知返。笔者注意到，对于高德良此举，政协委员之
间存在争议：反对他的人认为休息好开会效率高，
中立者认为可能拉动内需。试问，对于庞大的内
需，即便有住五星级酒店的奢侈，又能产生多大拉
动力？何况，由参政议政者花着纳税人的钱享受
着去拉动内需，是否顾及公众的感受？而实际上，
内需真正的动力在民间。 赵登岩

公共财政视角下的“拒住五星级”
毋庸置疑，仅仅停留于“刺激内需”与“会议本

身”的视角，已经不能辨析出让政协委员食宿五星
级酒店的必要和合理与否。由于我国政协委员绝
大部分是兼职性质，政协会议的经费开支主要来
源于公共财政。因而，唯有站在公共财政的高度，
从公共财政的职能性质、服务理念与运行程序诸
多方面，一一审视“食宿五星级酒店”的行为内涵，
才能对其或弹或赞。

高德良委员的举动看似“特立独行”，却恰恰
体现了其对公共财政之目的正义和程序正义的应
有“敬畏”。当然，笔者无意对高德良之外政协委
员的“沉默”进行指责，但不管怎么说，“特立独行”
和“沉默”的落差还是让人遗憾。 王聃
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